

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales  
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.  
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 2. Las derechas argentinas ante el retorno de la democracia: actores e ideologías en el contexto de transición y reconstrucción democrática en la década de 1980

**Un recorrido subnacional de las nuevas derechas: Neuquén, 1983-2023.**

Rafart, Gabriel  
Universidad Nacional del Comahue  
cgrafart@gmail.com  
Camino Vela, Francsico  
Universidad Nacional del Comahue  
fcaminovela@gmail.com

En la provincia argentina de Neuquén, en los inicios de la transición democrática se gestó una cultura política de “izquierda democrática”. La misma contenía la idea de un “proyecto antioligárquico y antiimperialista”. Este horizonte era parte de un sector del peronismo provincial y de la agenda del radicalismo neuquino. La dirigencia del Movimiento Popular Neuquino (MPN) calificaba dentro de esa cultura política por su reclamo de democratización política y un programa económico y social favorable al desarrollo de las capacidades de un Estado del Bienestar. Dos décadas después, parte de aquellos actores políticos se ubicaron en la centroderecha de sesgo neoliberal y neoconservadora. Su principal exponente fue el gobernador Jorge Omar Sobisch quién marco el ciclo político provincial entre los años 1991 y 2007, llegado a ser candidato presidencial. Sin renunciar a su pertenencia al MPN, Sobisch se instaló definitivamente en el campo de la derecha política provincial. Junto a esa figura, actores del radicalismo, de la Coalición Cívica y de fuerzas menores, constituyeron hacia mediados de 2010 la versión neuquina de la alianza política nacional de Juntos por el Cambio. Para 2023 estos sectores aportaron sus votos para la primera derrota del MPN en elecciones a gobernador.

La ponencia recorre la historia política reciente de Neuquén de la construcción de una derecha política local que, si bien se caracteriza por su heterogeneidad y dispersión, resulto competitiva en lo electoral, logrando alterar la dinámica política provincial dominada por el MPN gobernante de manera consecutiva en los últimos cuarenta años.